

GAZETA DE MADRID

DEL SABADO 16 DE JULIO DE 1808.

En esta gazeta no hay ningun capítulo de oficio sino el de Madrid.

RUSIA.

Petersburgo 4 de junio.

El teniente general conde de Osterman Tolstoi ha ido con licencia para restablecer su salud.

La gazeta ministerial del dia inserta la continuacion de las noticias relativas á las operaciones de nuestros exércitos en Finlandia. Estas noticias alcanzan hasta el 6 de abril, en cuyo dia hubo un combate, y perdió el enemigo 500 hombres. Nuestra pérdida, á no hacerse cargo que las fuerzas del enemigo estaban apostadas ventajosamente en unos desfiladeros, de que fue preciso desalojarlos, ha sido bastante considerable. Segun la misma relacion se han hallado en Sveaborg 1989 cañones, 94 galeras de diferentes tamaños, 6 xabeques de á 24, un bergantin de á 16, 5653 soldados y marineros, el vice-almirante Cronstedt, un comandante, 22 oficiales del estado mayor, y 160 oficiales de diferentes regimientos y de marina.

Riga 8 de junio.

Los dos bergantines ingleses que se vieron en nuestras aguas han vuelto á presentarse nuevamente.

Los buques mercantes de los capitanes Schach, Anderssen y Radeker, que se hallaban en Cronstadt, cargados y á punto de dar la vela, han obtenido permiso de partir, despues que sus corresponsales de Petersburgo respondieron por escrito que dichos buques iban á Lubeck, y no á un puerto enemigo.

PRUSIA.

Königsberg 16 de junio.

Las providencias tomadas para impedir toda relacion de comercio con los ingleses y los suecos, baxo la pena de confiscacion de buques y de mercancías, se llevarán desde ahora á efecto de un modo mas riguroso todavia; y en su consecuencia se han dado las órdenes mas severas á los empleados en las aduanas y en la policia.

DINAMARCA.

Copenhague 18 de junio.

Mr. Skinner, capitan ingles, muerto á bordo del bergantin el Thickler, que fue apresado por nuestras chalupas en la accion del 9, fue enterrado en Raskau, en la isla de Laland, con todos los honores militares. La viuda de este oficial ha conseguido del Rei el permiso de volverse á su patria; S. M.

le ha dado además para los gastos de su viage. Un buque parlamentario ha transportado esta señora á Helsingborg.

Se dice que ha partido uno de estos dias un oficial dinamarques para Suecia encargado del cange de prisioneros.

Dos comisarios de guerra franceses han salido últimamente de esta ciudad.

Hai en el dia cerca de la isla de Langenland varios cruceros enemigos; se pretende que son en número de 50.

Las tropas inglesas, que llegaron hace algun tiempo á Gothemburgo, estaban todavía á bordo el dia 15. Dicen que no desembarcarán hasta que vuelva de Londres el general Moore, que ha ido á pedir nuevas instrucciones.

El teniente de marina Bager, que pasó á Suecia á tratar del cange de prisioneros, ha vuelto aqui sin evacuar su comision, porque los prisioneros dinamarqueses que habia en Suecia iban ya navegando á Inglaterra.

El convoi grande ingles, que ha pasado últimamente el Sund, está todavía anclado á una milla de Malmoe, con escolta considerable de navíos ingleses y chalupas suecas: nuestra escuadrilla de cañoneras está cerca de Dragoe, enfrente del convoi. Se cree que el mal tiempo que ha sobrevenido no permitirá á nuestra escuadrilla el perseguir el convoi enemigo quando se haga á la vela.

Se dice que los ingleses han penetrado hasta Arcángelo para bloquear aquel puerto, é impedir que entren víveres en Noruega. No es esta la primera vez que se publica tal noticia, y asi merece confirmacion.

Las cartas de Rusia aseguran que el general conde de Buxhouden ha recibido un refuerzo de 3000 hombres, y que va á continuar sus operaciones militares, y seguir su marcha por Torneo.

HUNGRIA.

Semlin 7 de junio.

La direccion de los asuntos de los servios está á cargo de un senado, cuyo presidente es Czerni Jorge. Se ha hecho un señalamiento de distritos para facilitar el mejor arreglo civil, y poner mas orden en la cobranza de las contribuciones. Las principales fuerzas se componen de milicias, que se sacan de toda la poblacion en estado de llevar las armas, y que se alistan por parroquias y por distritos. Las hacen marchar á los puntos donde se ha de atacar ó defenderse. Además de estas milicias se han formado cuerpos de voluntarios, que Czerni Jorge ha procurado sujetar á ciertos reglamentos formándolos en compañías &c. Estos cuerpos tienen muchos aventureros de las regiones vecinas: ascenderán á unos 10000 hombres el número de los voluntarios. Estan repartidos en diferentes cantones de la Servia á las órdenes de los gefes de los cuerpos que los han reclutado. Unos comandantes en jefe se hallan establecidos en quatro puntos principales, y tienen consigo de 500 á 600 voluntarios, á los quales se juntan quando deben obrar las milicias de las parroquias y de los distritos de su mando. Meleuco, el mejor de sus gefes, está en las montañas paralelas al Danubio, entre Orsova y Widdin; está encargado de las comunicaciones con los rusos que ocupan del otro lado del Danubio la pequeña Valaquia. El segundo cuerpo es-

tá colocado delante de Nissa; y el tercero y cuarto estan á la parte de la Bosnia. Los insurgentes servios ocupan casi toda la antigua Servia, á excepcion de Nissa, de Lescowitza, y de algunas plazas de poca consideracion al pie de las montañas que la separan de la Albania y de la Macedonia.

VURTEMBERG.

Stuttgart 26 de junio.

SS. MM. presidieron anteayer la toma de posesion de S. A. R. la Princesa Luisa, su sobrina, como abadesa de Oberstenfeld. Casi toda la corte asistió á la ceremonia, y por la tarde se trasladó el concurso á Luisburgo, donde hubo grandes funciones y mucho regocijo.

IMPERIO FRANCES.

Lieja 27 de junio.

El liceo imperial de Lieja ha sido instalado el 12 de este mes. Las autoridades administrativa, judicial y militar han concurrido á esta ceremonia con gran número de personas de distincion. Mr. Henrard, vicario general, ha oficiado por ausencia del obispo que se hallaba enfermo. Los discursos pronunciados por el prefecto, el provisor y por Mr. Charmant, profesor de bellas letras, han sido muy aplaudidos. Sobre todo se han notado en las palabras que el prefecto ha dirigido á los jóvenes alumnos las ideas sabias, profundas y útiles, y los sentimientos de ternura y bondad que caracterizan al digno administrador del departamento.

Paris 2 de julio.

Se habla mucho de un proyecto de armamentos combinados para las colonias francesas de las islas de Barlovento, por Mr. Foache, del Havre. Este proyecto tiene por objeto el proveernos de mercaderías y efectos coloniales. Mr. Foache, uno de nuestros mas hábiles negociantes, declara que conservará un fuerte interes en esta expedicion, y demuestra que aun quando no volvieran sino 3 goletas de las 8 que se propone enviar, los accionistas ganarian todavía un 15 por 100. Segun su cálculo, es cosa segura que si por una felicidad inesperada volbiesen las 8, la ganancia seria de 200 por 100. Estas 8 goletas serán construidas por el modelo de la de Pablo Jones; y con este motivo observa Mr. Foache, que casi nunca han sido apresados los avisos despachados por el gobierno. Por lo demas el proyecto abraza todas las precauciones posibles, y manifiesta la pericia consumada de su autor en el comercio. Las acciones son 100, cada una de 100 francos, y hai libertad para no tomar sino medias acciones.

El Excmo. Sr. ministro de lo Interior habia prohibido por decision de 11 de mayo próximo pasado la extraccion de la quina; pero habiendo cesado los motivos que hubo para ello, y pudiendo la Francia surtirse de este género en España y en Portugal, S. M. el Emperador ha levantado esta prohibicion. A consecuencia podrá exportarse la quina, pagando los derechos á que está sujeta.

El dia 25 del corriente pasaron por Nanci 2 de los principales miembros de la legacion otomana, que van de Paris á Constantinopla.

Por un decreto, fecho en Bayona á 24 de abril, ha mandado S. M. que

el rio Adour forme con los otros rios que caen en él un canal navegable. Los derechos de navegacion se cobrarán en toda la extension del canal á razon de 2 céntimas y media por tonelada, y por distancia de 5 kilómetros.

Mr. Pons, de Ruan, ha presentado á la sociedad de aquella ciudad un modelo de una péndola superior á las de iguales dimensiones, que puede hacerse por una quinta parte de precio menos que las ordinarias. La sociedad ha calificado la máquina de Mr. Pons como un adelantamiento mui ventajoso en el arte de la relojería.

ESPAÑA.

Madrid 15 de julio.

Siguen las noticias del viage del Rei nuestro Señor. — Vitoria 12 de julio. — S. M. salió á las 4 de esta mañana de la villa de Vergara. En el tránsito hasta esta ciudad de la fecha ha visto y hablado á las justicias de todos los pueblos, que esperaban á su paso para tener el honor de cumplimentarle. Igualmente recibió y habló á los diputados de esta provincia de Alava, que aguardaban á S. M. á la entrada de ella, y á los de la ciudad, que con el mismo objeto esperaban al principio de su jurisdiccion. En el camino se detuvo S. M. á escribir y despachar un correo desde su coche á su augusto hermano el Emperador de los franceses, y por todas partes ha sido recibido con muestras de júbilo y de contento. En esta ciudad se le habia proclamado ayer como Rei de las Españas é Indias, y quando entró en ella le estaba esperando la tropa tendida en dos alas. Luego que llegó recibió á las autoridades de la provincia, al alcalde y ayuntamiento de la ciudad, á las comunidades eclesiásticas y regulares, y á muchas personas ilustres, y entre ellas á una numerosa oficialidad que aguardaba á S. M.; siendo de notar que á 3 leguas antes de llegar á la ciudad se le presentó una partida, con oficial, del regimiento de Africa, la qual se empeñó en seguir á S. M. al paso de su coche, sin embargo de haberles manifestado varias veces que se fatigarían; pero no le abandonaron hasta que se apeó. Todos han quedado gustosísimos de la dulzura del Soberano, y del modo con que ha procurado instruirse de su estado y suerte. S. M., despues del recibimiento, se retiró á trabajar con sus ministros, y lo ha estado haciendo toda la tarde y noche hasta la hora de las 9 de ella, en que salió á comer. La ciudad se ha esmerado en obsequiarle con vistosas iluminaciones y fuegos de artificios de mucho gusto, que por un corto rato ha presenciado S. M. En medio de sus incesantes trabajos sigue sin novedad en su importante salud.

D. Josef Napóleon por la gracia de Dios y por la constitucion del estado Rei de las Españas y de las Indias.

ESPAÑOLES: Entrando en el territorio de la nacion que la Providencia me ha confiado para gobernar, debo manifestarla mis sentimientos.

Subiendo al trono cuento con almas generosas que me ayuden á que esta nacion recobre su antiguo esplendor. La constitucion, cuya observancia vais á jurar, asegura el exercicio de nuestra santa religion, la libertad civil y política, establece una representacion nacional; hace revivir vuestras antiguas cortes, mejor establecidas ahora; instituye un senado que, siendo el

garante de la libertad individual, y el sosten del trono en las circunstancias mas críticas, será tambien, por su propia reunion, el asilo honroso con cuyas plazas se verán recompensados los mas eminentes servicios que se hagan al estado.

Los tribunales, órganos de la lei, impasibles como ella misma, juzgarán con independenciam de todo otro poder.

El mérito y la virtud serán los solos títulos que sirvan para obtener los empleos públicos.

Si mis deseos no me engañan, pronto florecerán vuestra agricultura y vuestro comercio, libres para siempre de las trabas fiscales que le destruyen.

Queriendo reinar con leyes, seré el primero que enseñe con mi ejemplo el respeto que se las debe.

Entro en medio de vosotros con la mayor confianza, rodeado de hombres recomendables, que nada me han ocultado de quanto han creido que es útil para vuestros intereses.

Pasiones ciegas, voces engañadoras, é intrigas del enemigo comun del continente, que solo trata de separar las Indias de la España, han precipitado algunos de vosotros á la más espantosa anarquía: mi corazon se halla despedazado al considerarlo; pero mal tamaño puede cesar en un momento.

Espanoles: reunios todos; ceñios á mi trono; haced que disensiones intestinas no me roben el tiempo, ni distraigan los medios que únicamente quisiera emplear en vuestra felicidad. Os aprecio bastante para no creer que pondreis de vuestra parte quantos medios hai para alcanzarla; y este es mi mayor deseo. Vitoria 12 de julio de 1808. = Firmado, YO EL REI. = Por S. M. su ministro secretario de estado, Mariano Luis de Urquijo.

Estado de la religion católica en la parte meridional de los Estados- Unidos de América.

En medio de la confusion de ideas, de pretensiones y de errores que ofuscan la razon humana, es ciertamente un espectáculo mui interesante el que ofrece un culto puro y recomendable, sobre todo por el espíritu de benevolencia y de caridad de que está animado, y que haciendo al hombre superior á sus pasiones, induce á sus ministros á empresas largas y trabajosas, con la mira de ilustrar y de hacer mejores y mas felices á unos pueblos que no conocen los beneficios de la civilizacion.

Los motivos de piedad ningun influxo tuvieron en los primeros establecimientos ingleses, fundados en la América septentrional. Valter Raleigh solamente pensó en aumentar y extender el poder de la Reina Isabel, tomando posesion del pais, que en obsequio de esta princesa llamó Virginia; y aunque despues se conoció la necesidad que habia de un culto público, por haberse aumentado considerablemente la colonia, como los católicos eran muchos menos que los anglicanos y presbiterianos, quedaron mezclados y confundidos con estos, hasta el tiempo de Carlos I, en que lord Baltimore, ayudado de un jesuita llamado Blanc, fundó en el Mariland el primer establecimiento católico de alguna consideracion.

Desde esta época hasta la de la independencia de los Estados-Unidos los católicos experimentaron frecuentemente los funestos efectos del odio y de la envidia; pero entonces gozaron plenamente de los derechos concedidos á todos los demas ciudadanos, con lo que pensaron desde luego poner un obispo en lugar del vicario católico; siempre de origen ingles, que hasta entonces habia tenido el gobierno espiritual. Los católicos entablaron su pretension, la que apoyada por el congreso, fue bien recibida del soberano pontífice Pio VI, el qual en 12 de julio de 1789 ordenó que se congregasen todos los eclesiásticos de los Estados-Unidos, y que propusiesen de entre ellos al que juzgasen mas digno para el obispado, indicando al propio tiempo la ciudad en que habia de fixarse la silla episcopal. El doctor Carrol, que era á la sazón vicario apostólico, fue elegido para obispo, y Baltimore, que es la principal ciudad del Mariland, para capital del obispado. Confirmado por el Papa el nombramiento del prelado, partió este á Inglaterra para ser allí consagrado por Carlos Vhalmesley, el mas antiguo de los vicarios católicos de este pais, y obispo de Rama. La consagracion se hizo en la capilla del lord Ludvorth en 15 de agosto de 1790; y en conmemoracion de este dia el obispo Carrol estableció que la fiesta patronal de la diócesis de los Estados-Unidos fuese la de la Asuncion. Algunos eclesiásticos franceses, á quienes los primeros síntomas de la revolucion habian alejado de su patria, fundaron al propio tiempo en Baltimore con autorizacion del obispo un seminario, cuyo rector fue Mr. Nagot, clérigo de S. Sulpicio. Celebróse despues un sínodo, en que se resolvió pedir al Papa un coadjutor para Mr. Carrol, proponiéndole á Mr. Leonardo Neale, jesuita; y habiendo sido confirmado por el Papa, fue consagrado con el título de obispo de Gortina. El arribo de muchos eclesiásticos franceses facilitó el que se pudiesen emprender algunas misiones, no solo entre los cismáticos, sino tambien entre los salvages.

Aunque se contaban en Baltimore 12 ó 15 sectas diferentes, la mitad de la poblacion, que se regulaba en 3000 almas, era de católicos: por lo que no bastando para el culto de estos las 2 iglesias que habia en la ciudad, resolvieron edificar una catedral, y para ocurrir á los gastos de esta obra se estableció una lotería; y la dicha quiso que el lote principal, que era de 25000 libras, tocase al obispo, el qual le cedió todo entero para los gastos de la obra: acto de piedad y de desinterés mui digno de ser notado, mayormente no teniendo el obispo rentas ni situado alguno. El prelado puso con toda solemnidad el año de 1806 la primera piedra del edificio en presencia de todos los católicos de la ciudad, donde hai ahora 6 iglesias, sin contar la antigua capilla del seminario y la del colegio de Santa María, fundado por 3 eclesiásticos de S. Sulpicio. En Baltimore hai tambien una biblioteca pública, fundada por él obispo, y su actual bibliotecario es un doctor de la Sorbona.

El coadjutor, obispo de Gortina, tiene su residencia á 15 leguas de Baltimore en la ciudad de Jorge-Town, donde hai un colegio y un convento de carmelitas, que estan baxo la direccion y gobierno de los jesuitas.

Las demas parroquias ó misiones del Mariland no son tan considerables: muchas de ellas tienen curas franceses: el del fuerte Cumberland se llama

Smith; pero su verdadero nombre es Gallitzin, y es hijo del famoso príncipe Gallitzin, que fue uno de los ministros y favoritos de la Emperatriz de Rusia Catalina II. Este virtuoso sacerdote ha renunciado á todos los favores que podia esperar de la fortuna por dedicarse exclusivamente al ministerio evangélico, y una pension que recibe de su familia le ayuda á socorrer las necesidades temporales de sus feligreses. Tambien es de observar que el número de los católicos que hai en la ciudad de Washington, donde se junta el congreso, es mayor que el de los partidarios de cada una de las sectas establecidas en los Estados-Unidos.

¡Que ideas tan grandiosas recuerda el nombre solo de *misiones enviadas á los salvages del noroeste de América!* Allí es donde principalmente, han brillado en toda su pureza las virtudes evangélicas, y donde han acudido de todos los países católicos de Europa hombres de paz, guiados por las órdenes de sus gefes espirituales, y por un espíritu de caridad, superior á todas las virtudes humanas, que les ha hecho romper todos los vínculos que les ligaban con sus familias y con su patria, para ir á sufrir toda suerte de privaciones y de miserias en climas rigurosos y en medio de soledades inmensas. Si alguna vez han sido bien recibidos de aquellos guerreros feroces, armados siempre unos contra otros, las mas han sido repelidos é insultados; pero no por eso han dexado de continuar con el mismo fervor sus empresas, mil veces mas peligrosas que las que han formado la codicia del oro, y el espíritu de dominacion y de conquista. Muchos de ellos, perdidos entre estas tribus errantes y salvages, y siguiéndolas en sus viages dilatados han terminado su apostolado de 20 y de 30 años con una muerte dolorosa; y estos exemplares, lejos de arredrar á sus sucesores, no han hecho sino inspirarles un deseo mas ardiente de obtener ellos tambien á su vez la palma del martirio. La prodigiosa extension de terreno que hai desde la Luisiana hasta el círculo polar, y desde el Ohio y Mississipi hasta el mar Pacífico, forma lo que llaman noroeste de la América septentrional. Varios obstáculos insuperables no han permitido que las misiones se extiendan á los países mas remotos que no tienen comunicacion con los colonos de Europa.

Los jesuitas habian formado muchos establecimientos, de los cuales algunos han permanecido mucho tiempo despues de la extincion de esta compañía entre las tribus salvages mas inmediatas á los Estados-Unidos y al Canadá. Cerca del lago de Huron y del estrecho de Saint-Clair de Michillimakinac, y de S. Josef junto al lago de Michigau se hallaban algunas iglesias, y aun tribus enteras de salvages cristianos.

Michillimakinac era, digámoslo así, el centro de las misiones. Todos los años venian allí muchas naciones de indios salvages. Los hurones se han aprovechado mas que otros de las misiones de los jesuitas franceses; y nadie ignora el amor ó, por mejor decir, la veneracion que estos misioneros han sabido inspirarles para con la Francia, y las pruebas de fidelidad que han dado á esta nacion durante una larga y desgraciada guerra.

El obispo de Baltimore envió á estas regiones en el año 1798 á Mr. Dilhet, por haberse disminuido sobre manera en ellas el número de misioneros. En el estrecho de Saint-Clair encontró á 2 eclesiásticos franceses, Mrs. Lavadoux y Richard, que venian por orden del obispo de Quebec del país de

los Ilineses. Mr. Dilhet se asoció desde luego con los franceses, cuya lengua tuvo que aprender; y si no pudo satisfacer los deseos del gefe de los Powotamis, que le habia suplicado viniese á su país, que distaba 50 leguas, emprendió al menos con fruto una mision en las tierras de los hurones, á pesar de los obstáculos que le ponia obstinadamente un eclesiástico anglicano. Tambien tuvo éxito feliz otra mision que hizo en la isla de Michillimakinac, cuya poblacion es ordinariamente de 800 habitantes; pero todos los veranos pasan á ella con el fin de traficar muchos mercaderes y salvages. Mr. Dilhet dexó este país, persuadido de que si se pudiese enviar á él un sacerdote que tuviese allí su residencia fixa, haria mucho bien, y que los cristianos que instruiria esparcirian luego por donde quiera que fuesen las luces del evangelio y de la civilizacion. Estas esperanzas, que quizá no se realizarán sino de aqui á muchos años, no parecerán vanas ni exâgeradas á los que reflexionen sobre lo que puede prometerse de un zelo ardiente y sabio, y de un afan continuo é incesante. ¿Quién no sabe que la mayor parte de nuestra Europa yacia en un lastimoso estado de barbarie, poco diferente del en que estan todavia los salvages americanos, quando se oyeron en ella por primera vez los acentos de la religion?

NOTICIAS PECULIARES DE MADRID.

El triunfo de la santa Cruz y nuestra Señora del Cármen. — Quarenta horas en la real iglesia de las Maravillas.

AVISO.

D. Juan Pedro Iriarte, cirujano oculista, habiendo sido anteriormente destinado al real ejército, y corrido asimismo varias capitales, hallándose en esta, continúa y previene, que así dentro como fuera de la corte ha curado felizmente una multitud de enfermedades de ojos, aun de las mas antiguas, rebeldes y deshauciadas, segun puede acreditar con las certificaciones testimoniadas que obran en su poder: hace, entre otras, la operacion de la *catarata* con igual suavidad que agilidad, sea por extraccion ó por depresion, restituyendo la vista perdida por un mal tan frecuente: administra para dentro y fuera (dexándose ver primero los enfermos, ó remitiendo en defecto relaciones bien circunstanciadas) varios específicos y colirios mui saludables para aclarar y fortificar la vista, para las nubes, cataratas incipientes, oftalmias y otros males de ojos, descubiertos unos por él mismo, y escogidos otros de los famosos oculistas de Europa: asistirá en fin á las visitas y consultas que gusten hacerle, todo con razonable equidad atendidas las circunstancias, y en algunos casos aun sin interes no verificándose el alivio, á beneficio de un sentido tan noble como necesario á la vida. Cura de limosna á los pobres de doce á una. Vive en la calle de la Gorguera, casa hostería del Aguila, núm. 26, quarto-segundo.

TEATROS.

En el de los Caños del Peral, á las 8 de la noche, se executará la ópera bufa en un acto intitulada *el sordo en la posada*, y el baile nuevo anacreóntico intitulado *los juegos de Pares*, en el qual Alexo Lebrunier hará el papel de Pares, y Fernanda el de Nona, acompañada de todos los demas bailarines y discípulos de la escuela. — La entrada de anteayer noche fue de 1880 rs.